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Luego de escuchar el informe de actividades de la directora de 
la Unidad Académica de Estudios de las Humanidades, Laura 
Gemma Flores García, el rector, Antonio Guzmán Fernández, 

resaltó que estos logros académicos son lo importante y sustanti-
vo de la UAZ. “En este camino que se ha planteado y en el proceso 
de evaluación al que va a entrar la Universidad, son los indicadores 
y el trabajo académico que se ha venido realizando el que le da 
constancia, pertinencia y validez a la institución”.

   Destacó que la UAZ llegará al 95 por ciento de sus programas acre-
ditados como de calidad con la acreditación del Programa de Ex-
tensión Universitario de Lenguas (PEUL); los perfiles del Programa 
para el Desarrollo Profesional Docente (PRODEP), los miembros 
del Sistema Nacional de Investigadores (SNI), los programas per-
tenecientes al Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC), 
todo –dijo- está plasmado en la ruta que se planteó en el Plan de 
Desarrollo Institucional (PDI) y que se ha retomado en las unidades 
académicas, y es un gran esfuerzo de la planta docente.

   Por su parte la directora de la Unidad Académica de Estudios 
de las Humanidades, Laura Gemma Flores García, al rendir su in-
forme de labores ante los miembros del Consejo de Unidad, do-
centes, investigadores, alumnos y personal administrativo, desta-
có que una de las metas plasmadas en el Plan de Desarrollo de la 
Unidad Académica, fue la permanencia del Doctorado en Estudios 

Primer informe de la Unidad de 
Estudios de las Humanidades

Novohispanos en el PNPC, por lo que se llevaron a cabo diversas 
actividades para tal fin.

   Como una revisión y actualización del Plan de Estudios en el mar-
co del modelo académico UAZ Siglo XXI; impulsó a la regionali-
zación e internacionalización académica, con el fin de fortalecer 
la conectividad de la planta de maestros, alumnos y egresados, y 
alimentar el programa con eventos académicos donde se cuente 
con la participación de docentes y alumnos.

   Otra de las metas logradas, informó la directora, fue la de facili-
tar el desarrollo del doctorante para la culminación de sus estudios 
en tiempo y forma; asimismo se favoreció la labor docente inves-
tigativa en el marco de la libertad de cátedra y se establecieron 
intercambios y vinculación con 40 instituciones y organismos in-
ternacionales; 28 nacionales y 15 locales.

   En el rubro de la producción académico dijo que en el periodo que 
se informa se generaron 12 libros, 15 artículos de investigación, 
cinco artículos de divulgación, 23 capítulos de libros, tres memo-
rias, una reseña, 16 proyectos de investigación, 75 asistencias a 
congresos y conferencias extracurriculares, 14 presentaciones de 
libros.

Texto y fotos: Comunicación social 
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El rector, Antonio Guzmán Fernández, afirmó estar convenci-
do de que la rendición de cuentas, es un ejercicio que trans-
parenta las acciones de un encargo dándole certeza y con-

fianza ante los estudiantes y la sociedad que es a la que se debe la 
Universidad Autónoma de Zacatecas.

   Durante el primer informe de labores de Juan Carlos Guerrero 
Fuentes, director de la Unidad Académica de Derecho realizado en 
el salón audiovisual, el rector refrendó su respaldo a la administra-
ción que dirige el director de la Unidad Académica de Derecho, al 
manifestar su apoyo a las acciones que realiza esa planta docente 
en el proceso de reacreditación con los organismos evaluadores y 
con ello mantener el lugar que ostentan la UAZ en el CUMEX.

   Por su parte Juan Carlos Guerrero Fuentes agradeció a los co-
laboradores de su administración, a los docentes y trabajadores 
por el compromiso mostrado a lo largo de este año de trabajo, al 
tiempo que agregó que es importante seguir en esa dinámica de 
trabajo para seguir mejorando en todos los sentidos a la Unidad 
Académica de Derecho.

   En su intervención se refirió a la importancia de la administración 
de recursos que se ha realizado correctamente y no se ha tenido 
alguna observación por parte de las instancias fiscalizadoras. In-
dicó que de manera mensual se han entregado cuentas a la Se-
cretaría administrativa, a la Tesorería y Contraloría Interna, de los 
ingresos económicos así como de su correcta aplicación.

   Guerrero Sifuentes informó además que esa escuela cuenta con 
una planta de 148 docentes, de los cuales 137 tiene relación laboral 
de base, 7 son de tiempo determinado y los 4 restantes son su-
plentes. Especificó que 73 académicos cuentan con grado de Doc-
tor, 59 son maestros en ciencias y 16 tienen nivel de licenciatura.

   En cuanto al programa de Tutorías y Mentorías dijo que son coor-
dinadas por siete docentes que tiene a su cargo 102 profesores, en 
los que 25 estudiantes del CASE imparten a sus compañeros las 
materias de Economía, Política e Historia de las Doctrinas Econó-
micas.

   En cuanto al bufete jurídico refirió que este es un espacio de 
participación estudiantil y docente, integrado por 5 profesores, 9 
prestadores de servicio social y 2 trabajadores administrativos que 
brindan asesoría a 20 usuarios diariamente, y que se llevan 284 
asuntos con expedientes activos de diversas materias de Derecho.

   Finalmente el director reconoció que el camino que han trans-
currido “no ha sido fácil”, por ser una comunidad que alberga a 
3,956 universitarios entre estudiantes, profesores y trabajadores 
administrativos distribuidos en Zacatecas, Fresnillo; Jalpa; y Villa-
nueva, conjuntando un universo de opiniones, se ha conseguido 
trabajar en armonía y sacar al principal producto con el que cuenta 
la UAZ que son los estudiantes.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Primer informe de labores del director de la 

Unidad Académica de Derecho
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“Estamos en una situación delicada y a pesar de ello la UAZ no 
deja de cumplir su función, no deja de cumplir su trabajo que es 
atender a los estudiantes promoviendo una educación de calidad”, 
afirmó el rector, Antonio Guzmán Fernández, luego de escuchar el 
primer informe de labores de la directora de la Unidad Académica 
de Economía, Imelda Ortiz Medina.

   Ante docentes, alumnos y personal administrativo resaltó que 
la institución atiende al 58 por ciento de los jóvenes que desean 
ingresar en el nivel profesional, por lo que les pidió defenderla, así 
como cuidarla y poner todo de su parte para sacarla adelante.

   De igual manera extendió un reconocimiento a la administración 
2016-2020 de la Unidad Académica de Economía, ya que en este 
año se han dado resultados tanto en la licenciatura como en el pos-
grado, este último, dijo, va en vías de la consolidación por lograr 
su acreditación en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad 
(PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT).

   Ante el Honorable Consejo de Unidad la directora, Imelda Ortiz 
Medina, dio cuenta del primer año de gestión anual en los aspec-
tos académico, financiero y administrativo, en donde destacó que 
“la enseñanza de la economía debe trascender las aulas, el labora-
torio”, con el fin de enlazarse con las cámaras empresariales, las 
empresas, las presidencias municipales, la administración pública, 
los gobiernos, las universidades, las ONG y la sociedad en general.

   Por lo anterior –mencionó- las acciones estuvieron orientadas a 
tales fines, en donde en el rubro de fortalecimiento académico se 

llevó a cabo una promoción intensa de movilidad estudiantil, dan-
do como resultado el que diversos alumnos acudieron a realizar 
estancias a instituciones tanto nacionales como internacionales.

  En este mismo sentido, indicó que en este año se han llevado a 
cabo más de 50 eventos académicos por la participación de docen-
tes y estudiantes en conferencias, foros, talleres, coloquios, semi-
narios, congresos, etc. Asimismo por primera vez se hizo entrega 
de reconocimientos a los alumnos más destacados de cada grupo 
y a los tres promedios más altos de la generación 2012-2017.

   Otro de los puntos que destacó Ortiz Medina fue la planta docen-
te, y en el año que se informa se incorporaron dos docentes más al 
Programa para el Desarrollo Profesional Docente (PRODEP), su-
mando ya 15 y que viene a representar el 54 por ciento del total de 
docentes, “somos uno de los programas de licenciatura con la más 
alta tasa de maestros con dicha certificación”, manifestó.

   Dio a conocer que después de 25 años de contar con un posgrado, 
por primera vez se construyó el sitio web del programa de Maes-
tría en Economía Regional y Sectorial, además de que contará con 
un espacio físico propio y se logró que ingresara a la plataforma 
electrónica del PNPC, con lo que se abre formalmente el proceso 
de postulación del programa como posgrado de excelencia.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Rinde directora de Economía 
su primer informe de labores 
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Al rendir su primer informe de labores administrativas al 
frente de la Unidad Académica de Física de la Universidad 
Autónoma de Zacatecas, el doctor Felipe Román Puch Ce-

ballos, afirmó que su prioridad es la actualización y modernización 
de los programas educativos, en el contexto de la evolución social 
que se registra actualmente.

   Asimismo destacó que otras de sus preocupaciones es la movili-
dad de los estudiantes, para desarrollar condiciones de competiti-
vidad y de trabajo para los egresados. Puch Ceballos enfatizó que 
desde que asumió el cargo el año pasado, ha intentado hacer de la 
Unidad Académica de Física un referente de calidad, tolerancia e 
inclusión, poniendo siempre por delante el desarrollo de los estu-
diantes que han depositado su confianza en la institución.

   El director de la Unidad Académica de Física destacó que se ha 
hecho especial énfasis en la titulación de los egresados, para lo 
cual se han dispuesto de otras opciones además de la tesina, para 
la obtención del título académico.

   Al respecto agregó que en el presente período 18 estudiantes 
de la licenciatura en Física egresaron del aula, y que la dirección 
a su cargo se centró en la promoción de las opciones de titulación 
que fueron aprobadas por el H. Consejo de Unidad, entre las que 
se encuentran la titulación por promedio; créditos de maestría y 
presentación y evaluación de una memoria de experiencia profe-
sional.

   Mencionó que hasta abril de 2016 solo estaban aprobadas dos 
formas de titulación: tesis de grado y promedio, pero que en no-
viembre de ese año, el H. Consejo de Unidad sesionó y aprobó las 
nuevas formas ya mencionadas.

   En otro tema de su informe el doctor Puch Ceballos indicó que en 
los últimos años la matrícula de la maestría en Ciencias Físicas se 
ha incrementado de manera sostenida, debido a la consolidación 
del programa como una opción real.

Asimismo el directivo subrayó que en la actualidad hay diez estu-
diantes inscritos en el doctorado en orientación en Física, y que 
todos aquellos que cursaban la segunda mitad del programa, 
cuentan con producción científica, publicación en revistas de ar-
bitraje estricto, en donde muestran la calidad en la formación y el 
compromiso del núcleo académico que participa en su formación.

   El director de la UA de Física de la Máxima Casa de Estudios de 
Zacatecas, dio cuenta pormenorizada de los premios obtenidos 
por alumnos en distintos certámenes realizados en el país o en el 
extranjero, así como de la participación de la comunidad universi-
taria en el ámbito deportivo, social y cultural.

   Texto y fotos: Comunicación Social 

Aumento en ingreso en licenciatura y 
postgrado de Física: 

Primer informe de labores 
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Al rendir su informe de labores anual, Raúl Delgado Wise in-
dicó que el programa de doctorado fue ratificado por se-
gunda ocasión en el nivel de Competencia Internacional del 

Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT), en donde en el área 
de Ciencias Sociales sólo 14 doctorados poseen dicha distinción 
en el país.

   Subrayó además que la Unidad Académica en Estudios del De-
sarrollo inaugura una nueva etapa en la internacionalización del 
posgrado en el país con la creación del Colegio Doctoral, lo que 
permitirá la ampliación del intercambio académico con programas 
afines de México y del extranjero.

   Al hacer referencia a la planta docente destacó que 15 de 16 inte-
grantes pertenecen al Sistema Nacional de Investigadores (SNI), 
en donde el 70 por ciento se ubica en los niveles II y III; de igual 
manera mencionó a aquellos docentes que recibieron algún re-
conocimiento internacional como Víctor López Villafane que fue 
condecorado con la presea “Sol Naciente con Rayos de Oro y Co-
llar de Listón” que otorga el gobierno japonés; Rodolfo García Za-
mora con el premio “Ifigenia Martínez” otorgado por el Centro de 
Investigaciones y Estudios en Economía Financiera de la UNAM, 
entre otros.

   En cuanto a la producción académica tanto de docentes como de 
alumnos externó que se publicaron 18 libros con editoriales nacio-
nales y extranjeras, 42 capítulos de libro, 82 artículos de revistas 
arbitradas e indexadas y 107 conferencias y ponencias en países de 
América, Europa, África y Asia, estancias de investigación cinco.

   Resaltó el trabajo realizado de lo que llamó el “engranaje estra-
tégico de la unidad”, que son las tres redes académico-institucio-
nales: la Red Internacional de Migración y Desarrollo, la Red de 
Estudios Críticos del Desarrollo y la Red Latinoamericana de Na-
notecnología y Sociedad, en donde se ha fomentado e impulsado 
agendas alternativas de investigación y se promueve el debate 
académico y político.

   Otro de los puntos a que hizo referencia Delgado Wise fue a la 
participación que han tenido en la creación del Programa de For-
talecimiento de la Calidad Educativa (PFCE) del Área de Huma-
nidades y Educación, en donde –dijo- se dio un diálogo cordial y 
constructivo entre directores para dar paso al proceso de integra-
ción del área, lo que registra los mejores indicadores académicos 
de la UAZ. De igual manera expuso que actualmente la Unidad de 

Estudios del Desarrollo cuenta con 30 convenios vigentes con 14 
países, como Canadá, Australia, Alemania, España, Irlanda, el Sal-
vador, entre otros.

   En otro orden de ideas comentó que en 2016 surgió el proyec-
to para la creación y desarrollo del Repositorio Institucional de la 
unidad, el cual se convirtió en un proyecto institucional llamado 
“Caxcán” que cuenta con 205 artículos de revistas, 37 libros, 30 
capítulos de libros, 26 tesis de doctorado y 15 conferencias de do-
centes e investigadores de la unidad.

   Finalmente el director de la Unidad Académica de Estudios del 
Desarrollo hizo referencia a la crisis financiera de la UAZ, la cual 
afirmó se deriva de la política neoliberal hacia la educación supe-
rior impuesta por el gobierno federal que pretende la mercantili-
zación y privatización de las instituciones públicas de educación 
superior.

Texto y fotos: Comunicación Social 

Informe de labores del director de 
la Unidad Académica de 
Estudios del Desarrollo



Página 7 

Luego de extender una felicitación por los 19 años al aire del 
programa radiofónico de la Universidad Autónoma de Zaca-
tecas “Avance Universitario”, el rector Antonio Guzmán Fer-

nández, extendió la invitación a investigadores y cuerpos acadé-
micos para consolidar aún más este espacio universitario.

   Por su parte el director de Comunicación Social Juan Gómez Her-
nández, luego de hacer un recorrido histórico a lo largo de los 19 
años del programa, externó que ahora el reto para el equipo son 
las nuevas tecnología para hacer uso de ellas y acompañarlas en 
las emisiones, y las nuevas audiencias por lo que hay que adaptar-
se y transformarse para llevar contenidos de interés.

   “El proyecto de la radio universitaria es crecer, desarrollar, ser 
creativa, transformarse, llegar a las nuevas audiencias, generar 
un nuevo concepto acorde a los tiempos que se están viviendo, en 
esta tarea estamos y este es el reto que hemos aceptado”, pun-
tualizó.

   En el marco de esta celebración se dictó la conferencia “La experien-
cia en la radio pública y su evolución en México”, a cargo de Elvira Lau-
ra Hernández Carballido, profesora investigadora de la Universidad 
Autónoma del Estado de Hidalgo, quien además es columnista del 

Avance Universitario 19 años al aire

periódico “El Independiente de Hidalgo” y productora del programa 
radiofónico “Quinto poder, el poder de la comunicación”.

   En su charla hizo un recuento del nacimiento de la radio pública y 
la radio universitaria, así como la diferencia con la radio comercial. 
Manifestó que la radio pública debe ser accesible, diversa y tener 
el compromiso no para vender sus programas sino para mostrarlos 
al público.

   Además debe de ser original, creativa y comprometida con el 
ciudadano, donde se dé la libertad de expresión con argumentos. 
La ponente señaló que la radio universitaria debe divulgar el que-
hacer universitario y dar voz a los intelectuales. De igual manera 
habló de su experiencia en la radio en su programa “Quinto poder, 
el poder de la comunicación”, en donde habla de los medios de co-
municación.

   En el marco de esta celebración se hizo entrega de reconocimien-
tos a los colaboradores con más de 15 años dentro del programa 
como en Jorge Alberto Enríquez Luna, Leticia Torres, Francisco 
Cortez Navia, Mirna Falcón, entre otros.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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De acuerdo con la Encuesta Nacional sobre Dinámica de las 
Relaciones en los Hogares (ENDIREH) 2016, de cada 10 mu-
jeres, siete sufren algún tipo de violencia; cinco violencia 

emocional, tres violencia física, tres violencia económica y cuatro 
violencia sexual.

   Así lo dio a conocer la docente investigadora de la Unidad Aca-
démica de Economía, Marisol Cruz Cruz, al informar sobre los re-
sultados preliminares del trabajo de investigación “Por mis hijos, 
30 años de golpes”. La violencia de género en la zona rural de Za-
catecas capital.

   Indicó que el objetivo de dicha investigación, que se realiza me-
diante convenio con la presidencia municipal de Zacatecas, es el 
describir las características de la violencia de género, ya sea ver-
bal, física, sexual, psicológica, económica y obstétrica, que se ma-
nifiesta en la vida privada y pública de la zona rural de la capital.

   Para ello, se aplicó una encuesta a una muestra aleatoria, proba-
bilística y estratificada de la población femenina rural de 15 y más 
años en las comunidades de: Machines, Benito Juárez, Cienegui-
llas, Francisco I Madero, La Pimienta, Ojo de Agua, Boquillas, El 
Visitador, Calerilla de Tula, El Molino, Las Chilitas, La Soledad, Mi-
guel Hidalgo, San Antonio de los Negros, San Blas, Rancho Nuevo, 
El Maguey y la Aurora.

   La docente expuso que entre los resultados obtenidos se encuen-
tra que la violencia conyugal es el concepto que obtuvo mayor 
porcentaje, ya sea violencia psicológica, física, monetaria, sexual, 
amenazas o incitación al autodaño. 

   En el estudio quedó de manifiesto que también se presenta vio-
lencia de parte de la familia, la comunidad, las instituciones y el lu-
gar de trabajo. Se destacó que las políticas públicas no han llegado 
completamente a la zona rural, además de que la violencia rural 

perpetrada hacia las mujeres es privada e íntima, en donde las mu-
jeres que no han padecido violencia señalaron que si denunciarían, 
pero las que han denunciado no les han creído o no han obtenido 
la respuesta esperada. 

   Respecto de las que no denunciarían manifestaron que es por el 
compromiso que hacen con Dios el día que se casan, por sus hijos, 
porque no les creen o porque no hay necesidad de que las demás 
personas se enteren. Asimismo el 60 por ciento de las mujeres en-
cuestadas dijo no conocer una institución que apoye a las mujeres.

   Marisol Cruz resaltó que la tendencia de la violencia contra la 
mujer rural incrementó en décimas, hace 10 años por cada 10 mu-
jeres rurales, tres padecían algún tipo de violencia; en Zacatecas 
capital 3.4 lo padece, aunque casi ocho de cada 10 vive situaciones 
de tensión.

   Entre las recomendaciones que dio la investigadora es la de sensi-
bilizar al personal que atiende mujeres; llevar a cabo una campaña 
masiva para dar a conocer los programas de apoyo en institucio-
nes de atención a mujeres violentadas; implementar mecanismos 
y estrategias para atender a estas mujeres.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 

Aumento en la tendencia de violencia 
contra la mujer rural: Marisol Cruz
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“En el CECIUAZ no sólo se cuida a los niños, es un centro forma-
dor de valores universitarios, de valores ciudadanos, los cuales son 
fundamentales en su futuro”, así lo manifestó el secretario general 
de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Rubén de Jesús Ibarra 
Reyes en el evento del 38 aniversario de este centro.

   Asimismo agradeció la confianza de los padres de familia y pidió 
a los docentes y administrativos, a que de la mano con la admi-
nistración de Oscar Femat, coordinador del CECIUAZ, se trabaje 
por el bien de la Universidad. A los niños los invitó a aprender en 
sus aulas y echarle ganas “porque son el orgullo de la universidad, 
ustedes son el orgullo del nuevo rostro universitario”.

   Por su parte el coordinador del Centro de Educación y Cuidado 
Infantil de la UAZ (CECIUAZ), Oscar Femat, manifestó que la en-
señanza que deja huella se realiza de corazón a corazón y es está 
la que se brinda en el centro a lo largo de sus 38 años de fundación.

  Indicó que a la fecha se han generado las condiciones necesarias 
en infraestructura y suministros para el adecuado funcionamiento 
del centro con el apoyo de la rectoría y de los dos sindicatos, una 
muestra de ello –dijo- es el domo instalado en el patio de prees-
colar. “Con el ferviente compromiso de los presentes seguiremos 
mejorando día con día el CECIUAZ, este espacio universitario 
que alberga y forma lo más preciado de esta familia universitaria, 
nuestros pequeños universitarios”.

En el marco de este 38 aniversario se hizo entrega de reconoci-
mientos a docentes y trabajadores que se jubilaron en el semestre 
anterior como la docente Adriana Martínez Morales, la adminis-
trativa, Irma Xóchitl Arce Pantoja, y se rindió un homenaje póstu-
mo a Marcelino Ortega Villegas.

Texto y fotos: Comunicación social UAZ 

CECIUAZ cumple 38 años 
formando universitarios
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Autoridades universitarias en coordinación institucional con 
el ayuntamiento de Juan Aldama inauguraron el Centro de 
Intervención y Servicios Psicológicos de este municipio, en 

el marco del día de la salud mental y del catorceavo centro univer-
sitario que Unidad Académica de Psicología (UAP) en funciones, 
con el objetivo de brindar salud mental en esa demarcación regio-
nal.
 
   En su mensaje el secretario general de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas, Rubén Ibarra Reyes, señaló que con este tipo de ac-
tos se tiene la oportunidad de reafirma ante la sociedad, la posibi-
lidad de la vinculación que la institución tiene con los zacatecanos, 
y a la vez, reconoció la vocación de servicio de los universitarios.

   En este sentido el funcionario universitario agradeció al presi-
dente municipal de Juan Aldama, Héctor Rafael Castillo Alba, el 
apoyo que ha brindado a la Máxima Casa de Estudios, al haber 
otorgado este espacio para continuar beneficiando al estudianta-
do en la realización de sus prácticas profesionales y de atención a 
la ciudadanía. 

   Al dar la bienvenida a la comunidad universitaria en el campus 
universitario de Juan Aldama, el director de la UAP, Hans Hiram 
Pacheco García, afirmó que con la apertura de este centro que es 
el quinto en su administración, se podrá dar atención psicóloga a 
los municipios que pertenecen a la región del noroeste del Estado.

   También puntualizó Pacheco García que ya se cuenta con la pri-
mera generación de sistema semipresencial en la Unidad Acadé-
mica de Psicología extensión Juan Aldama, hecho que logró que 
este programa educativo tenga mayor demanda favoreciendo ac-
tualmente a 40 estudiantes.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 

Abre sus puertas el Centro de Intervención 
y Servicios Psicológicos Juan Aldama
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Con una emotiva ceremonia en la que se destacó el humanis-
mo en el servicio médico en el que la tecnología no podrá 
reemplazar al método clínico, el rector de la Universidad 

Autónoma de Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández, clausuró el 
XVIII Congreso Médico organizado por la Unidad Académica de 
Medicina Humana de la UAZ y la Alianza Médica.

   El rector de la Máxima Casa de Estudios de la entidad, Antonio 
Guzmán Fernández, señaló que en este año la Unidad Académica 
de Ciencias de la Salud de la UAZ realizó el XVIII Congreso Médico, 
con el objetivo de consolidar la profesión médica, con un evento 
académico que marca los avances de la profesión en los aspectos 
sociales, médicos y humanistas.

   Además puntualizó que el congreso se realizó con la intención 
de reconocer los trabajos de los doctores, Juan Manuel Cortés Ra-
mírez y Eduardo Maldonado Pinedo, catedráticos de nuestra Uni-
versidad y con una amplia trayectoria en nuestro estado.

   Asimismo el rector, Antonio Guzmán Fernández, destacó la par-
ticipación de los doctores, Constantino III, Roberto López Macías, 
Francisco Javier López –Espino de Antuñano, Mario Acosta Mejía, 
Oscar Lozano Castañeda y el Príncipe de Camerún, Prince Jean 
Louis Bingna, Gran Defensor de los Derechos Humanos. 

   Guzmán Fernández mencionó que bajo la bandera de esta admi-
nistración rectoral a su cargo, se ha caracterizado por la incansa-
ble búsqueda de la formación académica continua, como el pilar 
de nuestra Universidad, “una vez más nos encontramos reunidos 
en esta ocasión de celebración de nuestros queridos médicos y 
para la actualización de nuestros queridos egresados”.

   Cabe mencionar que en el acto final de actividades se realizó “El 
Gran Tour en donde la experiencia y sabiduría se hará escuchar de 
una manera práctica, innovadora e inspiracional”, en la que los po-
nentes hablaron de sus orígenes como estudiantes y sus procesos 
de formación en el aula y en el campo del ejercicio profesional.

   Los doctores Oscar Lozano, Rafael Herrera Esparzo, 
Esperanza Ávalos Díaz, coincidieron en señalar que el 
humanismo es indispensable que permanezca en el 
servicio médico, cuya base debe ser el conocimiento in-
tegral del ser humano que nunca debe ser reemplazado 
por la tecnología, la cual es solamente una herramienta 
en el diagnóstico del paciente.

   En su intervención el director de la Unidad Académica 
de Medicina Humana de la UAZ, Vicente Ortega Cisne-
ros, enfatizó que dicho congreso que rebasó las expec-
tativas de participación puesto que se registraron 1,100 
participantes en el Teatro Calderón, es solamente una 
muestra de la organización de los 50 años de la funda-
ción de la Escuela de Medicina de la Universidad Autó-
noma de Zacatecas que tendrá verificativo el próximo 
año.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Clausura del XVIII Congreso Médico
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En el marco del I Coloquio Internacional de Doctorados en 
Estudios Novohispanos “Juan Ignacio de Castorena Ursúa y 
Goyeneche”, Emilia Castillo Rangel expuso parte de su tesis 

doctoral titulada “Abundancia después de la muerte. Un asunto 
testamentario en Zacatecas en el siglo XVII”, en donde manifestó 
que el testamento es un instrumento de sucesión muy importante 
para la cultura española, ya que posibilitó conservar la riqueza no-
biliaria fundamental para preservar el poder económico y político 
en una sociedad como la novohispana.

   Asimismo la ponente habló sobre un testamento resguardado 
en el archivo histórico del arzobispado de Guadalajara en donde 
la protagonista es una viuda vecina de la Villa de Jerez a mediados 
del siglo XVII, Águeda del Río, y donde se abre un debate en torno 

Coloquio dedicado a Juan Ignacio 
de Castorena Ursúa y Goyeneche

a las propietarias y se reflexiona sobre su papel en la familia tanto 
en el plano económico como moral.

   “La riqueza del documento ha permitido acceder a escenarios co-
munes de la sociedad novohispana, la esclavitud, la proliferación 
de cofradías y expresiones religiosas, la economía en un pueblo 
de minas y las disputas por los bienes luego del fallecimiento del 
padre de familia”.

   La segunda ponencia fue “El trasfondo de la vanitas en los laberin-
tos de poesía novohispana”, a cargo de David Castañeda Álvarez y la 
última de esta mesa fue “Una interpretación de la vida de sor Juana 
Inés de la Cruz en Antonio Alatorre”, de Rocío Bermúdez.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ



Página 13 

En la actualidad, estamos familiarizados con los aparatos como 
los teléfonos celulares, Tablet y laptop, los cuales tiene piezas 
hechas con litio y grafito. Y son estos aparatos y la cuestión 

de buscar nuevos modelos energéticos como lo es la energía solar 
como muestra de la necesidad que la humanidad tiene de almace-
nar por medio de baterías hechas a base de litio este tipo de ener-
gías, así lo dio a conocer en su pasada exposición titulada “Minerales 
estratégicos y desarrollo tecnológico”, el docente José de Jesús Par-
ga Pérez a estudiantes del diplomado en mineralogía. 

   En su conferencia que formó parte del Módulo I “Formación de 
los minerales y su interrelación con los procesos geológicos”, José 
de Jesús Parga Pérez afirmó que en Zacatecas el principal mine-
ral que hay en gran cantidad es el litio, el cual es la base para que 
estas baterías sean fabricadas y si se considera que será mayor la 
demanda de este mineral en el 2020, gracias a la fiebre mundial 
que hay por encontrar este mineral, su costo aumentará de ma-
nera exponencial pues habrá muchos más vehículos eléctricos que 
usan estas baterías.

   Al respecto el ponente proyectó que cuando se lleguen a tener 
millones de estos vehículos eléctricos, la necesidad del litio a nivel 
mundial va a ser gigantesca, y después del 2020 va a incrementar 
el precio de la tonelada de carbonato de litio, pues se estima que 
puede llegar a costar más de 20 mil dólares.

   El docente comentó que en nuestro estado existen yacimientos de 
litio, que tienen su mayor concentración al norte de plateros en una 
comunidad que se llama La salada, donde se ubica el yacimiento con 
mayor grado de este mineral. Este yacimiento zacatecano de la co-
munidad de La salada, señaló José de Jesús Parga Pérez, también 
contiene potasio, que es un elemento muy importante sobre todo 
para fertilizar las tierras de cultivo, que por descuido ya están muy 
desgastadas y sin nutrientes, y es en este uso del suelo donde se 
podría aportar ayuda a la agricultura gracias a esta fuente mineral.

   En este sentido puntualizó el ponente que en México no se pro-
duce nada de potasio, pues su compra es en el extranjero, por lo 
que se necesitaría que nuestra entidad produzca este mineral, con 
base al litio que se ha encontrado en los municipios de Villa de Cos 
y Mazapil, hacia los límites con Villa de Cos.

   Zacatecas es el primer producto nacional de zinc, y todos los concen-
trados de este mineral se venden a Japón, así como elementos como 
el fosfato, indio, galio y germanio, dio a conocer José de Jesús Parga 
Pérez a los jóvenes estudiantes reunidos en el Auditorio “Ing. J. Cruz 
Guerrero Gómez” de la Unidad Académica de Ciencias de la Tierra.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Conferencia “Minerales estratégicos 
y desarrollo tecnológico”
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Con una asistencia de más de 850 participantes entre estu-
diantes, docentes y especialistas provenientes de más de 24 
universidades del país, se llevó a cabo el 6to. Congreso In-

ternacional de Animación Turística y Sociocultural en la Antesala 
Magna del Centro Platero.

   Al dar la bienvenida a los asistentes a nombre del rector, Antonio 
Guzmán Fernández, el coordinador de Investigación y Posgrado, 
Manuel Reta Hernández, dijo que Zacatecas era el lugar ideal para 
llevar a cabo este tipo de eventos, además de que la UAZ tiene las 
puertas abiertas para los visitantes.

   Por su parte el presidente nacional de la Asociación Mexicana de 
Centros de Enseñanza Superior en Turismo (AMESTUR) Onésimo 
Cuamea Velázquez, indicó que con la presencia de las universida-
des presentes se están tomando decisiones sobre investigación, 
tutorías, etc., lo que representa una gran oportunidad para resol-
ver problemas de manera conjunta y más rápida.

   Explicó que Zacatecas fue elegido para llevarse a cabo este even-
to por la capacidad y potencial que tiene de revitalizar al sector 
turístico, a partir de una propuesta novedosa que requiere mínima 
inversión económica, y donde la inversión más importante es en el 
talento humano.

   Al hacer la declaratoria inaugural del congreso el director del 
Instituto Zacatecano de Cultura “Ramón López Velarde”, Alfon-
so Vázquez Sosa, en representación del gobernador del Estado, 
Alejandro Tello Cristerna, luego de hacer un recuento histórico del 
nacimiento de Zacatecas, destacó que el estado es el mayor pro-
ductor de plata, cuna de grandes escritores, “les damos la bien-
venida a un estado y una ciudad que tiene vocación turística y en 
donde la cultura se vive en todas partes, una cuidad de museos y 
una ciudad hecha museo, reconocida como patrimonio cultural de 
la humanidad por parte de la UNESCO”.

Congreso Internacional de Anima-
ción Turística y Sociocultural

   En este marco se hizo entrega del Premio Nacional de Educación 
Turística AMESTUR 2017 a José Luis Santana Medina, actual rec-
tor de la Universidad de los Valles de Guadalajara, Jalisco, por sus 
contribuciones en la educación turística; de igual manera se en-
tregó a la chef, empresaria y maestra, Bety Vázquez, por ser una 
promotora y difusora de nuestras raíces culturales y culinarias, ya 
que es una embajadora de la gastronomía de la Riviera Nayarita.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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Autoridades de la administración central testificaron la fir-
ma del convenio de colaboración y concertación celebrado 
entre la UAZ y el Colegio de Jalisco, para proporcionar la 

vinculación de la educación de acciones en materia de federalismo 
entre ambas instituciones educativas, por medio del coordinador 
de Vinculación, Ángel Román Gutiérrez.

   El rector, Antonio Guzmán Fernández, al presidir la firma, ase-
guró que con esta relación con el colegio de Jalisco, se reafirma 
la colaboración que se ha venido realizando con los colegios de 
San Luis y Michoacán en sus diferentes líneas de investigación en 
ciencias sociales y políticas e historia, para que se consoliden estos 
temas. 

   La importante mencionar que dicho convenio tiene el objeto de 
establecer las bases y criterios sobre los cuales ambas institucio-
nes realizarán acciones conjuntas de colaboración académica, 
científica, tecnológica y cultural, para el enriquecimiento de las 
funciones que se desempeñan en los posgrados universitarios de 
Ciencias sociales, Ciencias políticas, Humanidades e Historia. 

En su mensaje el presidente del Colegio de Jalisco, Javier Hurta-
do González, dio a conocer a las autoridades universitarias zaca-
tecanas que el Colegio de Jalisco, es el tercer colegio de los más 

Convenio de colaboración y 
concertación entre la UAZ y el 

Colegio de Jalisco
antiguos de la Red de colegios de México, además de dar a cono-
cer que esta institución cuenta con el reconocimiento CONACyT, 
gracias a que sus docentes forman parte del Sistema Nacional de 
Investigadores (SNI).

   Con este convenio, puntualizó Hurtado González, se busca em-
prender acciones en el campo de ciencias sociales, ciencias políti-
cas, humanidades e historia, para hacer investigaciones principal-
mente en la línea del federalismo en México.

   Por su parte el secretario académico al ser testigo de esta firma, 
Alejandro Aguilera Galaviz, afirmó que una de las características 
de esta administración cuyo lema es “El nuevo rostro del orgullo 
universitario” ha sido la movilidad estudiantil, y que es con este 
tipo de convenios como se logra hacer un importante aporte en 
esta materia. 

   Al hacer el uso de la palabra, el secretario general de la UAZ, 
Rubén Ibarra Reyes, destacó que en la Máxima Casa de estudios 
cuenta con investigadores con experiencia en las temáticas a tra-
tar, por lo que este convenio les dará la posibilidad de que institu-
cionalmente trabajen con docentes del Colegio de Jalisco.

Textos y fotos: Comunicación Social UAZ
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Con el propósito de mostrarle otras opiniones respecto a 
la música del clasicismo y que los alumnos de la Unidad 
Académica de Artes (UAA) tengan una formación más 

sólida, se llevó a cabo en la Sala de la Bóveda del Centro Cultu-
ral de la Ciudadela del Arte, el curso “el piano en el clasicismo 
Vienés” por parte del Maestro, Arturo Uruchurtu, docente de la 
Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). 

   Esta actividad realizada del 16 al 20 de octubre fue organizada 
por el cuerpo académico UAZ -193 “Educación, Políticas Cultu-
rales y Artes” de la UAA, en la que el pianista Uruchurtu dio a 
conocer a los asistentes las características generales y las obras 
que se interpretaban en la escuela clásica de Viena.

   El ponente invitado interpretó piezas de los tres composito-
res europeos representativos de esta etapa contemporánea, 
Wolfgang Amadeus Mozart, Ludwing Van Beethoven y Joseph 
Michael Haydn, en las que incluyó además obras del músico 
Franz Schubert, de la época del clasicismo europeo del Siglo 
XVIII.

   Cabe mencionar que el maestro Arturo Uruchurtu es docente 
del programa de Maestría y Doctorado en Música y profesor ti-
tular en la Escuela Nacional de Música de la Universidad Nacio-
nal Autónoma de México (UNAM).

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Curso de piano en el 
clasicismo vienés
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Las escuelas preparatorias de la Universidad Autónoma de Za-
catecas obtuvieron el mayor porcentaje en la evaluación del 
presente año que realizó el Instituto Nacional de Evaluación 

en Educación (INEE) a través del Plan Nacional para las Evaluacio-
nes de los Aprendizajes (Planea).

   En conferencia de prensa, Alejandra Romero, responsable del 
INEE en el estado destacó que es la primera vez que el Instituto 
hace la evaluación de las preparatorias en el estado, y que las es-
cuelas de enseñanza media superior de la UAZ obtuvieron una ca-
lificación por encima de instituciones privadas en la evaluación de 
Lenguaje y Comunicación.

   Asimismo precisó que si bien es cierto que en Matemáticas la 
evaluación arrojó un resultado favorable a las escuelas privadas, 
el porcentaje además de no presentar un margen de variación alto 
con respecto a las preparatorias universitarias, se observa una ma-
yor consistencia en las preparatorias de la UAZ.

   La evaluación realizada en Lenguaje y Comunicación y en Mate-
máticas arroja un resultado por encima de la media nacional, en la 
que es destacable la consistencia de las preparatorias de la UAZ y 
con respecto.

   Debido a los resultados de la prueba Planea la secretaria de Edu-
cación del gobierno estatal, Gema Mercado Sánchez, propuso la 
concreción de un convenio con la Universidad Autónoma de Za-

catecas, cuya finalidad sería establecer una colaboración entre los 
dos subsistemas y establecer un plan de capacitación permanente 
para elevar el nivel de las preparatorias estatales.

   A su vez el rector de la Máxima Casa de Estudios del estado, An-
tonio Guzmán Fernández, señaló que los resultados obtenidos en 
la evaluación de Planea, es algo de lo que debemos presumir “por-
que este tipo de noticias dan aliento para seguir adelante”.

   Destacó el rector que en las preparatorias universitarias se atien-
den a 11 mil estudiantes aproximadamente, lo que representa el 
16% de la matrícula del nivel medio superior, al tiempo que men-
cionó que con estos resultados se ratifica el compromiso que tiene 
la institución en estos procesos de evaluación, puesto que lo que 
no se mide no es mejorable.

   Indicó que con los datos satisfactorios que se obtuvieron dan la 
oportunidad de analizarlos y generar las acciones de mejora, en-
marcados en la pertinencia, cobertura y calidad establecidos en el 
Plan de Desarrollo Institucional.

   En la conferencia de prensa realizada en el aula Eulalia Guzmán 
de la Secretaría de Educación del gobierno del estado, estuvo 
también presente el coordinador de Enseñanza Media Superior y 
Superior de dicha dependencia, David Eduardo Rivera Salinas.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Escuelas Preparatorias mayor 
calificación en el Planea 2017
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Alumnos del Programa de Extensión Universitario de Len-
guas (PEUL), de la Academia en idioma japonés, realizaron 
un “Festival de cultura japonesa” en el que los asistentes 

degustaron comida japonesa, pudieron tomar un taller de origami 
y otro de demostración de escritura japonesa.

Posteriormente con más de 100 espectadores en el auditorio de 
la Unidad Académica de Ingeniería, presentaron baile tradicional 
y moderno, música pop en vivo y también declamaron poesías y 
cuentos japoneses.

Texto y fotos: Comunicación social UAZ 
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Luego de firmar el convenio de colaboración entre la Universi-
dad Autónoma de Zacatecas a través de la Unidad Académi-
ca de Medicina Humana y Ciencias de la Salud y la empresa 

Bioss Células Madre, el rector Antonio Guzmán Fernández, expre-
só que es importante para la institución porque se explorará una 
nueva ruta innovadora que está comenzando en el país.

   Después de felicitar a las integrantes del Cuerpo Académico 
UAZ-CA-207 “Medicina y Epidemiología Molecular” quienes lleva-
rán a cabo el desarrollo del proyecto, indicó que con este convenio 
se dará una relación más estrecha entre la empresa y la UAZ, ade-
más que se abordarán temas innovadores que vendrá a consolidar 
al cuerpo académico.

   El convenio tiene como objetivo la realización de actividades de 
colaboración académica, de extensión, de investigación, innova-
ción y transferencia tecnológica. Asimismo promover y realizar ac-
ciones de manera conjunta mediante la planeación, programación 
y ejecución de actividades para la realización de proyectos de in-
vestigación en el área de Terapia Celular y Medicina Regenerativa 
que sean pertinentes, que contribuyan con la búsqueda de estra-
tegias para la solución de problemas del sector salud y que por lo 
tanto beneficien a la sociedad.

Por su parte el director general de Bioss Células Madre, Juan Car-
los Pérez Góngora comentó que con la firma del convenio se darán 
resultados favorables en medicina regenerativa y en la terapia ce-
lular, y el primer proyecto que se trabajará es la cicatrización para 
luego continuar con otros temas de investigación.

   Al dar a conocer el contenido del convenio de colaboración, la 
líder del Cuerpo Académico y docente investigadora de la Unidad 

de Medicina Humana, Margarita de la Luz Fierro, explicó que en el 
desarrollo del proyecto se empleará las capacidades y fortalezas 
de la Unidad de Medicina Humana y de Bioss Células Madre.

   Indicó que los compromisos que se adquieren son: propuestas 
de financiamiento conjunto, la formación de recursos humanos, 
la movilidad académica, reuniones y seminarios periódicos y la in-
fraestructura.

   En este último rubro, la empresa Bioss Células Madre otorgó en 
comodato equipo especializado por un monto de 5 millones de 
pesos, equipamiento que se destinará al laboratorio de Medicina 
Molecular de la Unidad Académica de Medicina Humana y Cien-
cias de la Salud, para la generación de un área especializada en 
Terapia Celular y Medicina Regenerativa, bajo la responsabilidad 
directa del Cuerpo Académico UAZ-CA-207.

   Cabe mencionar que dicho equipo contribuirá con la consoli-
dación de la infraestructura científica de la UAZ, potenciará el 
desarrollo de proyectos de investigación conjunta y facilitará las 
gestiones para el sometimiento a concurso, de fondos de proyec-
tos de investigación en las diferentes convocatorias nacionales e 
internacionales.

   El director de la Unidad Académica de Medicina Humana y Cien-
cias de la Salud, Vicente Ortega Cisneros, destacó que esta es una 
gran oportunidad para los estudiantes de la licenciatura, ya que el 
cuerpo académico busca que éstos se involucren en sus investiga-
ciones, además de que se abren otras posibilidades en el tema de 
la medicina. 

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Firma de convenio de la 
UAZ con Bioss Células Madre 
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En la Bibliotecas Central de la UAZ se realizó la 1ra. Jornada 
de Ciencia abierta de la Universidad Autónoma de Zacatecas 
“Capitalizando a Caxcán”, así lo dijo en entrevista la respon-

sable del repositorio institucional, Cintia Elizabeth Sánchez Ceja.

   Comentó que el objetivo es dar a conocer los lineamientos de 
ciencia abierta que se comenzarán a dar en la institución y que 
en el caso de los estudiantes se les notifica la existencia de los re-
cursos de información con que cuentan, entre ellos el repositorio 
“Caxcán” y cómo extraer dicha información.

   Explicó que para el caso de los docentes investigadores se les 
invita a que alimenten el repositorio con su producción académica, 
para hacer fuerte la plataforma y así dar a conocer a la sociedad lo 
que produce la Universidad.

   Agregó que actualmente la unidad que cuenta con más trabajos 
de investigación publicados en el repositorio, es Estudios del De-
sarrollo, seguida de Docencia Superior, Psicología, Derecho y se 
pretende que ahora con la jornada más unidades aporten su do-
cumentación.

   Con el Repositorio “Caxcán” se promueve el acceso abierto a la 
información generada por la comunidad docente e investigadora 
de nuestra institución, completamente interoperable con el Repo-
sitorio Nacional y la Red Mexicana de Repositorios Institucionales.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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Las bibliotecas son puertas de acceso a los conocimientos y 
a la cultura, desempeñan una función fundamental en la so-
ciedad. Los recursos y los servicios que ofrecen dan la opor-

tunidad de aprender, sirven como apoyo a la alfabetización y a la 
educación, y ayudan a dar forma a las nuevas ideas y perspectivas 
que son vitales dentro de una sociedad creativa e innovadora, se-
ñaló la maestra Laura Sánchez Solorio, docente de la Licenciatura 
en Artes de la UAZ. 

   Con la intención de fortalecer la formación académica de los 
estudiantes del programa de la Licenciatura en Artes, se han em-
prendido una serie de acciones a partir de la Unidad Didáctica de 
Introducción a la Filosofía, con el objetivo de que los estudiantes 
acudan con mayor regularidad a las bibliotecas. 

   Sánchez Solorio destacó que las nuevas tecnologías son una he-
rramienta fundamental en el desarrollo académico de los jóvenes, 
pero es importante no perder de vista la información que aporta 
los espacios como las bibliotecas. 

“Las bibliotecas un acceso a los 
conocimientos y a la cultura”

   Con este tipo de acciones se pretende que los estudiantes se 
adentren al mundo de la investigación, realizando búsquedas pre-
cisas del material bibliográfico, que contribuirá a estructurar el 
aparato teórico de cualquier ensayo e investigación que pretendan 
desarrollar a lo largo de su formación académica. 

   Estudiantes del primer semestre de las orientaciones de Teoría 
del Arte y Educación Artística se dieron a la tarea de realizar esta 
reflexión desde la Biblioteca Central de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas, con el objetivo de estructurar ensayos finales.

   Finalmente, Sánchez Solorio, señaló que este tipo de acciones 
garantizan la existencia de un registro auténtico de los conoci-
mientos creados y acumulados por las generaciones pasadas. Si 
no existieran las bibliotecas, sería difícil avanzar en la investiga-
ción y los conocimientos humanos y preservar los conocimientos 
acumulados y el patrimonio cultural para las generaciones futuras.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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El libro “El Sistema Penal Acusatorio Adversarial y las Ciencias 
Forenses”, fue presentado en el auditorio Magdaleno Varela 
Lujan, de la Unidad Académica de Derecho (UAD), en el que 

los comentaristas coincidieron en la importancia de la publicación 
ante lo novedoso indispensable de las Ciencias Forenses para el 
Sistema de Justicia Penal.

   En los comentarios sobre el contenido de la edición especializada 
participaron: Víctor Manuel Guerrero García, Director del Institu-
to Zacatecano de Ciencias Forenses, a Francisco Flores Medina, 
Secretario Ejecutivo del Sistema Estatal de Seguridad Pública, 
Marco Antonio Márquez Dávalos, Coordinador de Normatividad 
y Seguridad de la UAZ y a Raúl Federico García Pérez, Secretario 
Administrativo de la UAD.

   Los participantes coincidieron en que la Ciencia Jurídica, requie-
re de un aliado importante como son las Ciencias Forenses; en la 
que están implícitas todas las disciplinas y que se hacen necesarias 
para demostrar la presunción de inocencia, plasmada en la imple-
mentación del Sistema Penal Acusatorio Adversarial en Zacatecas 
y que se ha ido instaurando en el resto del país.

   Enfatizaron la importancia de las Ciencias Forenses en la imparti-
ción de justicia en un sistema penal moderno, que presuma de ser 
justo e imparcial y apegado al estado de derecho, el cual debe de 
estar apegado siempre a un mecanismo de probanza adecuado y 
que no tenga posibilidad de debate, esto ante las condiciones con 
que se demuestra la culpabilidad de un imputado.

   Además lo comentaristas afirmaron que ante las pruebas cientí-
ficas que se obtienen a través de las Ciencias Forenses, acotan al 
juzgador a tomar indefectiblemente una decisión cobre la culpabili-
dad de un imputado. Precisaron los participantes que el uso de esa 
ciencia como herramienta, no solo resume en el ámbito penal, sino 
en cualquiera de las materias de Derecho en las que se tenga que 
demostrar una causa acusatoria por medio de una prueba científica.

   Dijeron que la obra “El Sistema Penal Acusatorio Adversarial y 
las Ciencias Forenses” es un proyecto impulsado por Rosa María 
Muñoz Briones, Responsable del Laboratorio de Criminalística en 
el Unidad Académica de Derecho, del Centro de estudios de Cien-
cias Forenses, que en una conjunción de esfuerzos realizada por 
docentes investigadores de las Unidades Académicas de Derecho; 
Odontología; Contaduría y Administración; Ciencias Químicas y 
Turismo, escribieran sus experiencias de trabajo en el tema de las 
Ciencias Forenses, referente que servirá para estudiantes, profe-
sores e investigadores de esa área, juzgadores, abogado así como 
para aquellos que necesitan entender un poco el actuar humano 
en la comisión de un delito.

Texto y fotos: Comunicación social UAZ 

Libro sobre el Sistema Penal Acusatorio 
Adversarial y las Ciencias Forenses
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Luego de hacer un recorrido de supervisión de obra por las 
instalaciones del nuevo laboratorio de prácticas quirúrgicas 
de la Unidad Académica de Medicina Humana en el Campus 

UAZ Fresnillo, autoridades universitarias y del Ayuntamiento de 
Fresnillo realizaron el corte de listón inaugural para ponerlo en 
funcionamiento en beneficio del estudiantado.

   El rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Antonio 
Guzmán Fernández, destacó que uno de los planteamientos que 
se ha trabajado en el plan de desarrollo institucional es la realiza-
ción de un corredor universitario – Fresnillo, Zacatecas, Guada-
lupe, Jerez y Jalpa-, por ser los espacios universitarios donde se 
concentra el mayor número de población universitaria, y con este 
evento, expresó, “lo vamos logrando”.

   Desde hace un poco más de un año cuando iniciaba la campaña 
como candidato a rector, la preocupación más grande de la comu-
nidad del Campus UAZ Fresnillo era su cierre, pero los hechos de-
muestran que no fue así y que se está se sigue consolidando, con la 
apertura de estos laboratorios, señaló Guzmán Fernández. 

   Otro aspecto que manifestó el rector fue su reconocimiento de 
los 20 años de la Unidad Académica de Psicología (UAP) exten-
sión Fresnillo, unidad a la cual destacó el apoyo que le brindó a la 
Unidad Académica de Medicina Humana (UAMH), al aportarles 40 
piezas en comodato por 5 años para el nuevo laboratorio. 

   En su mensaje y al celebrar la carta de intención en materia de 
equipamiento de laboratorio, el director de la UAP, Hans Hiram 
Pacheco García, aseguró que este aporte es en beneficio de los 
alumnos universitarios, y a su vez enfatizó que Fresnillo cumple 
20 años de presencia entre los fresnillenses que han acogido a este 
programa, en el marco del festejo del día de la salud mental -10 de 
octubre-.

   Por su parte, el director de la UAMH, Vicente Ortega Cisneros, al 
recordar los orígenes de la Unidad Académica de Medicina Huma-
na en tierras fresnillenses, comentó que la actual administración 
de la presidencia de este municipio ha dado resultados en su ges-
tión con esta construcción y enfatizó, que se tiene proyectado que 
continúen los trabajos en este Campus, teniendo como proyecta-
da la edificación de una cafetería. 

   Para finalizar, Ortega Cisneros, felicitó a la Unidad Académica 
de Psicología por sus dos décadas en la formación de psicólogos 
y agradeció el apoyo que dicha unidad le ha brindado a la UAMH, 
para equipar el nuevo espacio de la unidad denominado laborato-
rio quirúrgico.

Texto y fotos: Comunicación social UAZ 

Nuevo laboratorio quirúrgico 
en Campus Fresnillo
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Con la finalidad de promover en los jóvenes universitarios el cui-
dado de su salud y la prevención de enfermedades, impulsando 
una mejor calidad de vida por medio de actividades académi-

cas, deportivas y del cuidado al medio ambiente, se efectuó la “Feria 
de la Salud Integral del Adolescente Universitario” en las instalacio-
nes de la prepa II de la Universidad Autónoma de Zacatecas. 

   La responsable del Programa II de la Unidad Académica de Prepa-
ratoria, Angelica Colín Mercado, destacó que el actuar académico no 
sólo es remitir conocimientos a los estudiantes, también es fomentar 
valores y hacer conciencia en los alumnos de la importancia que tiene 
tener salud mental y física. 

   Al hacer la declaratoria inaugural del evento, la directora del Ins-
tituto de la Juventud del Estado, Alejandrina Varela Luna, expresó 
que estas actividades son muy importantes sobre todo para prevenir 
embarazos en adolescentes que es una situación muy grave, con un 
índice anual de más de 5000 adolescentes zacatecanas embarazadas 
sin previsión, es decir que cifras del 2015 arrojaron que en promedio 
general, 16 jóvenes se embarazan diariamente. 

   La subdirectora de promoción de la salud y secretaria técnica del 
consejo estatal de las adicciones en el estado de Zacatecas, Fuensan-
ta Casanova Luna, al dar a conocer que el día de hoy es el Día Interna-
cional contra el Cáncer de Mama, comentó a la juventud universitaria 
presente que, estatalmente se tienen un problemática en los jóvenes 
que presentan problemas de sobrepeso, anorexia, bulimia, acciden-
tes automovilísticos por consumo de alcohol; problemas de adiccio-

nes, embarazos no previstos, infecciones de transmisión sexual y vio-
lencia en el noviazgo. 

   Posteriormente la delegada de la Procuraduría Federal de Protec-
ción al Ambiente, Rocío Salinas Godoy y el delegado de la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Julio César Nava de la Riva, 
hicieron una donación de árboles para la reforestación del plantel 
acompañados del secretario académico de la Unidad Académica de 
Preparatoria, Carlos Márquez Vera.

   En esta Feria de la Salud, que fue creada para los adolescentes, 
participaron con módulos de información instituciones como la Ju-
risdicción sanitaria número 1, el Instituto de la Juventud del Estado 
de Zacatecas (INJUZAC), el Centro de Prevención y Atención de la 
Violencia Intrafamiliar (CEPAVIF), el Centro de Atención Primaria en 
Adicciones (CAPA), el Centro de Integración Juvenil (CIJ) así como el 
Centro Ambulatorio para la Prevención y Atención del SIDA y otras 
Infecciones de Transmisión Sexual (CAPASITS).

   También la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Zacate-
cas, el Centro de Justicia de la Mujer Zacatecana; la Coordinación de 
Equidad y Género de la UAZ, Vida y Familia Asociación Civil (VIFAC), 
Protección Civil, el Centro de Aprendizaje y Servicios Estudiantiles 
(CASE), la Clínica Universitaria y la Academia de Ecología del Progra-
ma IV de la Unidad Académica de Preparatoria prepararon diversas 
actividades para promocionar la salud.

Texto y fotos: Comunicación Social 

Programa II de Preparatoria promueven 
la prevención del cuidado de la salud
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Autoridades de la Unidad Académica de Ingeniería de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas, inauguraron la 
“Semana de Ingeniería Topográfica e Hidrográfica de la 

UAZ”, espacio donde se expondrán los avances de los trabajos de 
investigación en materia de ingeniería topografía e hidrografía de 
los alumnos.  

   La directora de la Unidad Académica de Ingeniería I, María de 
Lourdes Olivan Tiscareño, aseveró que este foro de actividades 
culturales, deportivas y académicas fortalecerá la enseñanza de la 
comunidad estudiantil del área de ingeniería.

   Durante el acto de apertura se entregó un reconocimiento al 
docente jubilado, José de Jesús García Lara, por su destacada 
trayectoria académica y su labor docente en la formación de 
ingenieros topógrafos hidrógrafos desde el año de 1982 al 2017.

   A su vez, por parte de las autoridades de la unidad convocante, 
se otorgó al maestro homenajeado otro reconocimiento por su 
participación y su desempeño en las labores docentes, académicas 
y administrativas que a lo largo de 30 años de servicio desempeñó 
el en programa de Ingeniero Topógrafo e Hidrógrafo de esta 
intuición. 

   Las actividades estuvieron conformadas por  las conferencias: 
“Simulador de flujos de agua de cuencas hidrográficas”, 
“Exposición y demostración de equipo topográfico moderno: 
drone, robótica y scanner”, “Regularización de la tenencia de 
la tierra en el Estado de Zacatecas” y “La topografía aplicada 
a las obras mineras”; “Mapa digital de escritorio”, “Utilización 
del método indirecto y marco geoestadístico”, “Obras públicas 
municipales” y el “Impacto ambiental en la construcción de 
carreteras”. 

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ.

Semana de Ingeniería Topográfica e 
Hidrográfica de la UAZ
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Al participar en el Seminario sobre desarrollo y cultura en la 
modernidad capitalista, bajo el tema de Guionismo Histó-
rico, Ignacio Campos, docente invitado de la maestría en 

gestión sustentable de la Universidad Autónoma de Guerrero 
(UAG), afirmó que el comic no está en desuso en la era de las redes 
sociales y las nuevas tecnologías.

   El docente invitado dio a conocer el cómo ha llevado a cabo dos 
proyectos, un comic y un videojuego y cuál ha sido su proceso de 
desarrollo. Explicó que ambos tienen fundamentos históricos, ya 
que se aborda de la cultura del Estado de Guerrero así como los 
acontecimientos históricos que se han suscitado en esta entidad.

   Indicó que durante su formación de licenciatura de Diseño Grá-
fico encontró en el comic elementos que pueden ser rescatados 
para difundir información, “creo que el comic tiene un potencial de 
aplicación visual e histórico que no se aprovecha, sobre todo para 
que los jóvenes conozcan los aspectos históricos de una manera 
más lúdica y menos rigurosa”.

   Para el ponente en la actualidad a pesar del uso de las redes socia-
les y las tecnologías considera que el comic no ha caído en desuso, 
por el contrario, se ha adaptado ya que anteriormente se hacían 
comic online y ahora se hace a través de las redes sociales. De igual 
manera –dijo- el cine tiene “la veta de oro de los argumentos” y 
son las películas de hoy, porque –el comic- ayuda a otros medios a 
obtener información o ser fuente de argumentos.

Texto y fotos: Comunicación Social 

Seminario sobre desarrollo y 
cultura en la modernidad capitalista
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Raúl Ogas Jofre, de la Universidad de Oviedo, España, impar-
tió la Conferencia Magistral “Análisis del significado musical 
aplicado a la música Latinoamericana”, en el marco del V Fo-

ro-Festival Internacional de Investigación Académica en las Artes 
que se llevó a cabo del 16 al 20 de octubre en el Auditorio de la Uni-
dad Académica de Artes. 

   El experto hizo una reflexión sobre la forma en que el mundo ve a la 
música y la falta de seriedad que se le atribuye, ya que en ocasiones se 
utiliza para condicionar a la sociedad, a pensar de tal o cual forma o con-
sumir determinado producto como se hace en televisión o en el cine. 

   Destacó que la importancia de la música va más allá de lo anterior, 
ya que puede tener tintes identitarios y tiene influencia cultural en 
los países, al tiempo que a veces los composiciones o ciertas obras, 
son tomadas por un país de una forma muy clara y evidente pero no 
siempre de manera ideológica que tenga un buen fin social. 

   Lo ejemplifico con el paso del dictador Francisco Franco, a la de-
mocracia afirmó que el ejemplo más claro fue el movimiento mu-

Sobre la aplicación social y política 
de la música Latinoamericana

sical latinoamericano, todo los que fue la nueva trova cubana, la 
nueva canción argentina, la música chilena que llegaron con mucha 
fuerza a toda Europa y su éxito fue la ideología con lo que los del 
movimiento de izquierda se sentían identificados. 

   Estos géneros eran muy interesantes, ya que cantaban la música 
de protesta latinoamericana que abiertamente desafiaba a los re-
gímenes totalitarios en fogatas o reuniones de católicos lo que era 
contradictorio. 

   Finalmente desatacó que la música latinoamericana es un proce-
so interesante porque tiene un poder cultural y al mismo tiempo 
ideológico y político. Señaló que la música de protesta, pensada, 
comprometida o de liberación, como se le conoció, ha ido desapa-
reciendo y aunque en los jóvenes no tiene la misma ideología de la 
época en que se cantaba en el mundo, hoy se tiene una forma de 
disenso diferente y se interpreta de manera distinta desde Europa 
hasta Latinoamérica.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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La Maestría y Doctorado en Ciencia Política realizó el taller de 
actualización disciplinaria “Procesos globales, trayectorias 
nacionales y dinámicas regionales bajo las transformaciones 

del capitalismo” en el auditorio de la Unidad Académica de Psico-
logía.

   El objetivo fue contribuir a la formación de investigadores en el 
campo de la Ciencia Política, brindando nuevas perspectivas para 
la investigación de alto nivel en el análisis de los procesos globales, 
trayectorias nacionales, y dinámicas regionales bajo las transfor-
maciones del capitalismo, asumiendo los desafíos que enfrenta 
América latina en sus procesos de construcción e implicación es-
tatal, para viabilizar cambios en las estrategias acumulativas que 
propicien el desarrollo. 

   Para el efecto fueron convocados alumnos y profesores de la 
Unidad Académica de Ciencia Política así como el público en ge-
neral, para impartir el taller de actualización disciplinaria “Proce-

Taller de actualización disciplinaria 
en Ciencia Política

sos globales, trayectorias nacionales y dinámicas regionales bajo 
las transformaciones del capitalismo”, en el que participaron los 
investigadores Víctor Ramiro Fernández y Carolina Teresita Lau-
xmann, ambos de la Universidad Nacional del Litoral, Argentina.

   El coloquio estuvo estructurado en dos módulos que guardan una 
articulación centrada en problematizar inicialmente. En el primer 
módulo, Víctor Ramiro Fernández, abordó cuáles son las grandes 
y estructurales tendencias que explican las más recientes trans-
formaciones del capitalismo, entendidas desde una perspectiva 
cíclica, sistema y contradictoria.

   A partir de esa perspectiva, se propone interpelar crítica y con-
tra-propositivamente, desde el sur global, las teorías que se han 
formulado en el centro para abordar en una forma disciplinar y es-
pacialmente desarticulada dicha transformaciones.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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Al dar el arranque del programa “Alimentando corazones” 
y firmar el convenio de colaboración entre la Universidad 
Autónoma de Zacatecas y la presidencia municipal de Za-

catecas el rector, Antonio Guzmán Fernández, aseguró que el pro-
pósito de este programa es favorecer el acceso de alimentos en 
personas de la tercera edad, que viven en condiciones de pobreza 
en sus dimensiones alimentaria, de salud o vulnerabilidad, a través 

UAZ y Ayuntamiento capitalino 
brindarán alimento diario a 222 

personas de la tercera edad
de otorgamiento de una comida diaria, la cual está elaborada y di-
señada con base a las necesidades propias de la etapa de sus vidas.

   Al respecto de esta actividad, Guzmán Fernández puntualizó que 
este programa manifiesta la responsabilidad que la Universidad 
Autónoma de Zacatecas tiene como institución educadora, por 
ello en conjunto con el Ayuntamiento de la capital zacatecana, in-
daga de forma efectiva para incidir en la solución de problemas 
sociales promoviendo el enfoque de derechos y desarrollo susten-
table.

   Reiteró que en esta primera etapa se brindan 222 alimentos dia-
rios, los cuales elaborarán los 54 estudiantes de la Licenciatura en 
Turismo del eje de Gastronomía, en un período de 70 días de lunes 
a viernes, hasta el próximo mes de diciembre del presente año.

   El rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Antonio 
Guzmán Fernández, instó al alumnado presente en la sala de pre-
paración del edificio del programa de Turismo en el Campus UAZ 
Siglo XXI, a que aprecien el beneficio que este programa les brin-
da, al participar en una tarea loable y ser recompensados, al saber 
que están contribuyendo al formar parte de esta actividad noble y 
de aportación social.

En su intervención la presidente municipal de Zacatecas, Judith 
Guerrero López, aseguró que con este proyecto no sólo se estarán 
llenando estómagos, ambas instituciones buscan nutrir el espíritu 
y el corazón de este sector desprotegido que, gracias a este pro-
yecto tendrán en su mesa un alimento caliente y una palabra de 
aliento, así como un poco de compañía.

   En este sentido la alcaldesa enfatizó que la Universidad Autóno-
ma de Zacatecas cumple a cabalidad su función y a su vez, alberga 
lo mejor de la sociedad zacatecana que son sus estudiantes. Ade-
más, destacó que la Máxima Casa de Estudios, es una parte de las 
más importantes del Estado de Zacatecas, por ello concluyó “la 
UAZ una vez más demuestra su compromiso social”. 

   Posteriormente, seguido de la firma del convenio de colabora-
ción, se dio el banderazo de salida presidido por el rector de la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas, Antonio Guzmán Fernández y 
la presidenta municipal de Zacatecas, Judith Magdalena Guerrero 
López, a vehículos de la Presidencia Municipal de Zacatecas, para 
hacer la entrega a las 222 beneficiarios de este programa.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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Francisco Luna Pacheco, coordinador del Área Académica de 
Ciencias de la Salud, en representación del rector Antonio Guz-
mán, inauguró el Simposio Nacional de Ciencias Químico Bio-

lógicas en su quinta edición, donde destacó la importancia de con-
juntar a nueve instituciones de educación superior que presentarán 
13 ponencias del más alto nivel académico nacional e internacional.

   Aseguró que el objetivo es impulsar la formación integral de los 
estudiantes que asisten al Simposio, además de actualizarlos en 
las investigaciones que se realizan en los diferentes ámbitos de las 
ciencias químico biológicas e invitó a los asistentes, aprovechar las 
conferencias y talleres al máximo para que puedan hacer uso del 
conocimiento en lo que les falta de su formación profesional.

   Finalmente Luna Pacheco felicitó a los integrantes del CA en 
Consolidación Fisiopatología Celular y Molecular 176, por tener 
siempre presente la investigación e incluir a quiénes se están for-
mando, “e inducirlos en ese camino que es prioritario para la Insti-
tución y para su valuación profesional”.

V emisión del Simposio Nacional de 
Ciencias Químico Biológicas

   Añadió que sus integrantes se han esforzado por tener como bas-
tión principal la investigación, pero también tener en prospectiva 
la sinergia que se genera en los estudiantes, en los que fructificará 
esa formación como investigadores.

   Al evento académico realizado en el teatro Fernando Calderón 
asistieron, Esaú Constantino Ruiz, Procurador de Protección al 
Ambiente del Estado, Hugo Sánchez Rodríguez, líder del cuerpo 
académico en consolidación fisiopatología celular y molecular 176; 
Argelia López Luna y Armando Flores de la Torre, del mismo cuer-
po académico.

   El V Simposio Nacional de Ciencias Químico Biológicas se desa-
rrolló del 18 al 20 de octubre, en donde se recibieron 153 resúme-
nes y se escogieron 13 ponencias orales, las restantes participaron 
como concurso de carteles.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ 
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Al tener como sede al auditorio “Magdaleno Varela Luján” 
de la Unidad Académica de Derecho, estudiantes del Pro-
grama de Extensión Universitario de Lenguas (PEUL) de la 

Academia de Italiano, realizaron una participación artística ante 
aproximadamente 500 espectadores quienes disfrutaron de obras 
de teatro, presentaciones musicales, canciones y poesía italiana.

   Dentro de las actividades de este programa artístico cultural se 
llevó a cabo una muestra gastronómica de platillos típicos italia-
nos, como pastas, bebidas y postres que el alumnado ofreció a 
los presentes con la finalidad de conocer más de la cultura de este 
país.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ. 

Viernes de cultura a la 
Academia de Italiano
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La Coordinación de la Unidad Académica de Psicología, exten-
sión Fresnillo abrió sus puertas a estudiantes y público en gene-
ral para disfrutar de las conferencias y talleres que se impartie-

ron como festejo de su XX Semana de Psicología dentro del marco 
de su XX Aniversario.

   Para la inauguración de dicho evento se contó con la presencia del 
director de la Unidad Académica de Psicología, Hans Hiram Pacheco 
García, quién en su discurso expresó a los alumnos la importancia de 
seguirse preparando e hizo un recuento de los esfuerzos que se han 
realizado en estos veinte años, para que como estudiantes estén dis-
frutando de unas instalaciones como las que se tienen en la actualidad.

XX Aniversario de Psicología 
extensión Fresnillo 

   Diana España Montoya, coordinadora de Psicología extensión Fresnillo, 
por su parte pidió a los estudiantes aprovechar el espacio para enrique-
cerse del conocimiento de los ponentes que los acompañaran durante 
estos cuatro días; recalcó que además de lo académico los psicólogos 
deben formarse en áreas como la cultura, el arte, la ciencia y el deporte; 
por ésta razón el programa está pensando para una educación integral.

   Después de la inauguración docentes, trabajadores y estudiantes dis-
frutaron del grupo musical “Arquetipo” provenientes de la ciudad de 
Zacatecas, quiénes amenizaron un delicioso desayuno, organizado por 
ambas Unidades.
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El secretario académico de la Universidad Autónoma de Zaca-
tecas, Luis Alejandro Aguilera Galaviz, acompañado del se-
cretario académico de la Área de Ciencias de la Salud (ACS) 

inauguró el “1er Congreso Nacional de Investigación en Ciencias 
de la Salud” ante la comunidad del ACS convocada en el audiovi-
sual del edificio de laboratorios del Campus UAZ Siglo XXI.

   El funcionario universitario en su mensaje destacó que este foro 
es una oportunidad que se les brinda a los universitarios para dar a 
conocer los resultados de las investigaciones, y contribuir a la dis-
cusión de los problemas de salud.

   Aguilera Galaviz, ante estudiantes de las Unidades de Ciencias 
Químicas, Medicina Humana, Enfermería, Odontología y del Pro-
grama de Nutrición, reconoció que este congreso, en su primera 
emisión, permitirá al alumnado conocer temas de actualidad, so-
bre todo los referentes a la “XXIV Semana Nacional de Ciencia y 
Tecnología, la crisis del agua: problemas y soluciones”.

   Por su parte, el secretario académico del ACS, Juan Armando 
Flores de la Torre, al dar por iniciados los trabajos del evento aca-
démico, informó que su objetivo es generar un espacio de inte-
gración de los programas educativos tanto de posgrado como de 
licenciatura de las unidades que conforman el área.

   Este evento de talla nacional e internacional, contó con confe-
rencistas de Suecia y México, así como de dependencias guberna-
mentales como la Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Na-
turales, el Instituto de Ecología y el Instituto Mexicano de Seguro 
Social.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

1er Congreso Nacional de 
Investigación en Ciencias de la Salud
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“La educación en el siglo XXI tiene como reto principal la confor-
mación de espacios educativos donde la democracia y la paz sean 
los valores que conduzcan al desarrollo de nuestra sociedad”, así 
lo expresó el secretario administrativo Agustín Serna Aguilera al 
acudir a la inauguración del 7° Congreso Internacional de Ciencias 
Forenses.

   Agregó que en efecto la educación es el camino más importan-
te para la transformación de la realidad social en la que estamos 
inmersos. Indicó que en tiempos como los que vivimos es necesa-
ria la formación de especialistas altamente calificados que logren 
conjugar distintas ramas del conocimiento, por lo cual este con-
greso abre un diálogo abierto y reflexivo desde el derecho y las 
ciencias forenses.

   Con esto dijo se pone a la UAZ y la Unidad Académica de Dere-
cho como referente de formación y construcción de profesionis-
tas altamente capacitados, “en nuestra Máxima Casa de Estudios 
estamos conscientes del potencial que la educación tiene para el 
desarrollo del capital intelectual y humano de los pueblos”.

   En su intervención el director de la Unidad Académica de Derecho 
Juan Carlos Guerrero y luego de dar la bienvenida a los asistentes 
e invitados especiales, afirmó que el profesional del Derecho tiene 
retos que enfrentar con el cambio al sistema penal acusatorio. Co-
mentó que esperaba que los resultados emanados de este congre-
so lleguen a las instancias correspondientes para dar luz al nuevo 
sistema de justicia.

   El subprocurador de Investigaciones y Procesos Penales de la 
Procuraduría General de Justicia del Estado, Jesús Manuel Vale-
rio Pérez, destacó que el desarrollo de las ciencias jurídico penales 
representa un paradigma para los estudiantes de Derecho y para 
todos los que se quieran aproximar a ellas. La transición al Sistema 
Acusatorio Adversarial ha traído como consecuencia la reforma de 
diversas leyes, las cuales se han ido adecuando a la exigencia de 
jueces, ministerios públicos y defensores, con lo que materializa 
una de las máximas de los estudiosos y es mantenerse en constan-
te actualización, señaló.

   “Con la participación activa de todos ustedes lograremos arri-
bar a nuevos conocimientos y en general, a conclusiones que nos 
permitan a futuro impulsar un sistema más ágil, más transparente 
y más acorde a las exigencias de la sociedad, pues el Derecho se 
debe a la sociedad y es la sociedad la que marca la pauta del De-
recho”.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

7° Congreso Internacional de 
Ciencias Forenses
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Con la conferencia Magistral “Daño estructural provocado 
por el crimen organizado en México”, Víctor Manuel Gue-
rrero García, Director del Instituto Zacatecano de Ciencias 

Forenses, se concluyeron los trabajos del “Séptimo Congreso In-
ternacional de Ciencias Forenses”, que se celebró en el auditorio 
Magdaleno Varela Luján de la Unidad Académica de Derecho de la 
Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ).

   El experto forense calificó su conferencia con contenido com-
plicado por tener que abordar el tema  del crimen organizado, y 
en donde las acciones de esos grupos criminales impactan direc-
tamente en la sociedad, así como en la estructura más básica del 
Estado.

   En su plática Guerrero García fue enfático al señalar la crudeza 
con la que los integrantes de los cárteles de la droga, provocan un 
daño estructural anatómico definiéndolo como: “La agresión hu-
mana indiscriminada que es de diversas formas e intensidades que 
ocasionan la muerte”. 

   Habló de su experiencia como médico forense en la que “hemos 
tenido que trabajar casos relacionados con el narcotráfico”. Ase-
guró que no estaban preparados para enfrentarse a la brutalidad 
con que se han recibido los cadáveres en el Instituto Zacatecano 
de Ciencias Forenses, dependiente de la Procuraduría General de 
Justicia (PGJEZ), sin dejarse de sorprender, aun por la barbarie con 
que son ultimadas las víctimas. 

   Hizo énfasis en que el daño estructural anatómico que presentan 
los cadáveres que son llevados al anfiteatro, tipificando de inme-
diato la procedencia del delito como del crimen organizado y en 
el que el noventa y nueve por ciento de los muertos con lesiones, 
van desde la mutilación de extremidades (desmembramiento); 
decapitación; tortura física y psicológica; tableado; contusiones 
en cráneo; quemaduras; calcinación; ahorcamiento; estrangula-
ción; sofocación; ahogamiento; amputación de lengua; genitales; 
dedos o mamas, hacen que las víctimas estén estrechamente re-
lacionados con ese tipo de delito, es decir, que estarían vinculados 
a hechos delictivos.

   Abundó en el hecho de que las lesiones que presentan los cuer-
pos también pueden ser por violación; heridas por armas de fuego 
o blancas, por explosión de granada, por aplastamiento, heridas 
punzo-cortantes en ojos y/o desollamiento. Añadió que en la que 
la mayoría de las ocasiones se realiza este tipo de prácticas cuando 
la víctima está aún con vida, lo que provoca un sufrimiento atroz 
en donde las muertes son en muchos de los casos “por dolor”. 

   Lo anterior -dijo-, acompañado de la exhibición de los cuerpos, 
como en el caso de las mujeres que se dedican al “Halconeo” -ac-
tividad de espionaje para el crimen organizado-, y que son de-
tenidos por grupos rivales que exponen los restos a las miradas 
morbosas de las gentes incluyendo sus familiares, pero con mayor 
énfasis en ser un mensaje gráfico para el grupo antagónico o al que 
pertenece la víctima. 

   Mencionó que además en los indicios de la escena del crimen, 
como la posición del cadáver, le introducción de los genitales, o los 
dedos en la boca o ano, o la manera de posicionar la ropa interior 
en el cadáver, así como de que se encuentren mensajes escritos en 
el cuerpo con advertencias o videos que están en las redes socia-
les, de la forma en que fueron torturados, dan cuenta de la bru-
talidad con que los grupos del crimen organizado relacionados al 
narcotráfico abusan de sus víctimas en todos los sentidos. 

Texto y fotos: Comunicación social 

Conferencia “Daño estructural provocado 
por el crimen organizado en México”
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En el marco de la “XXIV Semana Nacional de Ciencia y Tecno-
logía, la crisis del agua: problemas y soluciones”, en la subse-
de de la Unidad Académica de Derecho (UAD) se llevó a cabo 

concurso de carteles “Crisis del agua y la visualización de solucio-
nes desde el escenario académico de la UAD”.

   Con la finalidad de convocar a los estudiantes de Derecho para 
que participaran en esa actividad, docentes de la UAD invitaron a 
los alumnos a que plasmaran la problemática que se está viviendo 
con el agua y brindaran una alternativa de solución para dicha te-
mática, por medio de un cartel.

   En esta actividad se busca tratar de involucrar al estudiantado, 
desde sus diversas disciplinas, a que hagan conciencia en los pro-
blemas en materia de abastecimiento de agua, que no sólo se ha 
presentado en nuestra entidad, sino a nivel mundial afirmó el do-
cente Martín Cardoso Pérez.

   “Una tarea fundamental de las instituciones educativas de nivel 
superior, es dar a conocer a los jóvenes la situación actual del vital 
líquido, como recurso vital para el ser humano y con ello, tengan 
la capacidad de exponer alternativas de solución a ese problema 
social de manera jurídica”, puntualizó Cardoso Pérez.

   El jurado calificador de este concurso estuvo conformado por los 
docentes de la unidad organizadora, Fabiola Maldonado Gonzá-
lez, Delia Valadez Sánchez, Iván Noé Martínez Ponce así como el 
coordinador del Área de Ciencias Sociales y Administrativas de la 
UAZ, Juan Manuel Rodríguez Valadez y el responsable del Teatro 
Fernando Calderón, Juan Martínez Hernández.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Concurso de carteles 
“Crisis del agua y la visualización de 

soluciones desde la UAD”
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Al hacer la declaratoria inaugural del 30 Congreso Nacional 
de Estudiantes de Economía “Desarrollo Económico y Sos-
tenibilidad”, el coordinador de Vinculación, Ángel Román 

Gutiérrez, señaló que la unidad que los está recibiendo (Economía) 
es clave en la formación de académicos que se han encargado de 
manera estratégica en el desarrollo de nuestro estado y del país.

   Por su parte la directora de la Unidad Académica de Economía 
de la Máxima Casa de Estudios del estado, Imelda Ortiz Medina, 
agradeció a la Asociación Nacional de Estudiantes de Economía 
(ANEE) por elegir a la UAZ como sede del evento, e indicó que el 
tema que se aborda en el congreso, “Desarrollo económico y sos-
tenibilidad”, es de gran trascendencia no sólo para el estado sino 
a nivel mundial.

   Expuso que el desarrollo sustentable significa buscar un equi-
librio entre las necesidades económicas, sociales, cultural y del 
medio ambiente, sin poner en riesgo la satisfacción de estas para 
las generaciones futuras. En su intervención el presidente de la 
ANEE, Héctor Rosas Gómez, recordó que a mediados del año de 
1987 estudiantes de economía del Universidad Nacional Autóno-
ma de México (UNAM), de la Iberoamericana y de las Américas de 
Puebla, así como de la Metropolitana Unidad Azcapotzalco, tuvie-
ron la inquietud de crear una organización que permitiera fomen-
tar el intercambio académico, cultural y social en un asociación 
exclusiva para estudiantes de la licenciatura en Economía.

   Relató que para noviembre de 1988 se llevó a cabo el Primer Con-
greso Nacional de Estudiantes de Economía donde se encontra-
ban sólo 17 universidades incorporadas, resaltó que hoy en día se 
cuentan con 31 universidades nacionales.

   Rosas Gómez explicó que el objetivo de dicha asociación es pro-
mover y fortalecer el intercambio académico entre las universida-
des públicas y privadas que imparten la ciencia de la Economía. 
Al dar la bienvenida a los congresistas la coordinadora del evento, 
Daisy Marisol Quintanilla Ibarra, indicó que la Asociación Nacional 
de Estudiantes de Economía (ANEE) es la más grande asociación 
de estudiantes del país, y señaló la importancia de eventos como 
este que ayudan en la formación y desarrollo como futuros eco-
nomistas.

   Destacó que el eje vertebral del evento es la sostenibilidad ligada 
al desarrollo económico ya que los cambios políticos que se han 
suscitado en los últimos años obligan a debatir, exigir, analizar y 
realizar nuevas propuestas que sean acordes a la actualidad que 
vive el país.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Congreso Nacional de 
Estudiantes de Economía “Desarrollo 

Económico y Sostenibilidad”
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Enmarcado en los festejos del XXX aniversario de la Unidad 
Académica de Psicología, se llevó a cabo un “Encuentro con 
Egresados”, en donde su tuvo la oportunidad de rescatar la 

experiencia laboral de cada uno de los asistentes, la cual servirá 
para la reestructuración curricular.

   Así lo señaló el director de la Unidad Académica de Psicología 
de la Máxima Casa de Estudios del estado, Hans Hiram Pacheco 
García, quien agregó que dicha reestructuración se implementará 
para el mes agosto de 2018, y este es de los últimos ejercicios que 
se realizan con el fin de estar más actualizados de acuerdo a las 
necesidades sociales y de las instituciones públicas y privadas.

   El funcionario universitario indicó que como parte de este en-
cuentro se trabajó en mesas donde se pretende rescatar una agen-
da de educación continua, que buscará actualizar a los egresados 
que están insertos en el campo laboral de acuerdo a las exigencias 
del medio donde trabajan profesionalmente.

   De igual manera parte de los objetivos es que al rescatar esta 
experiencia sirva para los dos proyectos de maestría, la de Psico-
logía Aplicada con perspectiva de ingresar al Padrón Nacional de 
Posgrados de Calidad (PNPC) y la especialidad en Psicología Or-
ganizacional.

   Explicó el directivo que esta última se lleva a cabo junto con otras 
dos instituciones como la Universidad Autónoma de San Luis Po-

tosí y la Universidad Veracruzana, la cual fue la segunda institu-
ción en el país en tener la carrera de Psicología, por lo que tiene 
una gran experiencia en este campo.

   Asimismo explicó Hans Hiram Pacheco García que se abrió un 
convocatoria para llevar a cabo convenios con instituciones guber-
namentales y no gubernamentales, y en donde el egresado inser-
to en dicha institución les ayude a definir qué es lo que requieren 
de la unidad académica.

   Resaltó además que habrá otro encuentro de egresados pro-
gramado para el sábado 18 de noviembre, en la que se convoca 
a todos, estén insertos o no en el campo laboral, y en donde se 
impartirá la conferencia “La intervención psicológica ante desas-
tres naturales”, actividad que se realizará en el teatro Fernando 
Calderón. De igual manera se aprovechará la ocasión para aplicar 
un instrumento para hacer mejoras en el plan de estudios, oferta 
de posgrados y educación continua.

   El director de Psicología destacó que estas actividades contribu-
yen a atender algunas observaciones que hizo el Consejo Nacional 
para la Enseñanza e Investigación en Psicología (CNEIP) organis-
mo acreditador, que pide el vínculo con los egresados, los cuales 
se están atendiendo con los dos eventos que se organizaron para 
cubrir este requisito.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ

Encuentro con egresados para fortalecer 
el plan de estudios y la apertura 

de nuevos posgrados
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El salón “Rojo” ubicado en el edificio de Rectoría tuvo lugar 
la charla “Los terribles de México: un documental para la 
divulgación científica”, presentado por Yunuén Hernández 

Ochoa, en el marco de los ya tradicionales “Martes de la Ciencia” 
que promueve el Museo de Ciencias, donde la investigadora se re-
firió a la importancia de utilizar un método innovador que permita 
que los niños y las personas en general se interesen por la ciencia.

   Señaló que el trabajo de investigación fue el resultado de un “di-
plomado en elaboración de guión de documentales con fines de 
enseñanza escolarizada y de divulgación científica: La era de los 
Terribles”, que fue impulsado por la Facultad de Ciencias Natura-
les de la Universidad Autónoma de Querétaro, para aquellos que 
deseen titularse por la modalidad de un diplomado. El video que 
tiene una duración de 15 minutos es resultado de una investiga-
ción osteológica del registro fósil que existe en el país.

   La experta señaló que fue un trabajo de recuperación bibliográ-
fica y búsqueda de expertos para poder ofrecer una visión de los 
que fue la era mesozoica en México y que contó con la asesoría del 
Biólogo, Rubén de la Rosa, docente de la Universidad Autónoma 
de Zacatecas (UAZ). 

   Hernández Ochoa señaló la importancia que tiene la divulgación 
de la ciencia por lo que decidió aprovechar las oportunidades en 
la utilización de las tecnologías de información y comunicación, 
como una manera vanguardista de hacer divulgación diferente a 
un ensayo o artículo, innovando con ello las formas de acceso al 
conocimiento, por lo que decidió que con el documental “Los te-
rribles de México: un documental para la divulgación científica”, 
se podría obtener más fácilmente la atención de un público que se 
interesara por este tema y otros.

   Agregó que el estudio paleontológico no es una actividad es-
téril que nos lleva a tener solamente un listado de flora y fauna, 
es un asunto que da cuenta del pasado, y brinda explicaciones de 
los procesos que actualmente ocurren en el país, ponderó además 
que con ello se plantea un panorama del recorrido geológico y 
evolutivo de la flora y fauna de nuestro país, generando con ello 
un sentido de identidad y de pertenencia para los mexicanos.

   El video se centra en la visión de la era mesozoica, en el acomodo 
del planeta hace 250 millones de años, y como se encontraba en 
ese momento la zona de nuestro país la fauna y la flora que existió 
en ese momento es ese territorio.

Martes de la Ciencia: “Los terribles de 
México: un documental para la 

divulgación científica”
   El documental narra además con quién coexistían los dinosaurios 
en esa época, cómo las plantas que no tenían flor conocida cientí-
ficamente como ginospermas estaban en auge, insectos y mamí-
feros pequeños y sobre todo muchos reptiles, finalizando con una 
explicación de la extinción de los dinosaurios.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ



Página 40

En el marco de la “XXIV Semana Nacional de Ciencia y Tecnología 
2017 (SNCYT 2017), la crisis del agua: problemas y soluciones” el 
Museo Universitario de Ciencias, se llevó a cabo la Expo Ciencias, 

que consiste en la exposición de trabajos científicos de estudiantes de 
primaria, secundaria, preparatoria y licenciatura.

   La UAZ cuenta con 26 subsedes, en donde se presentaron temas so-
bre la problemática del agua en nuestra entidad, con presencia en 10 
municipios del estado de Zacatecas y 11 unidades académicas. Dichas 
subsedes son: el Área de Ciencias de la Salud del Campus UAZ Siglo 
XXI, el Museo Interactivo e Itinerante de Matemáticas de Zacatecas 
(MIIMAZ), el Museo de Ciencias, el Campus Jalpa de la Universidad Au-
tónoma de Zacatecas, el Programa IV de la Unidad Académica de Pre-
paratoria, el laboratorio de Metabolómica y Proteómica de la Unidad 
Académica de Ciencias Biológicas, la Unidad Académica de Ciencias 
Químicas, la Unidad Académica de Derecho y Centros de Estudios de 
Derecho del trabajo y la seguridad social “Dr. Néstor de Buen Lozano”.

   Así como las unidades de Matemáticas, Medicina Veterinaria y Zoo-
tecnia, Física, Economía, la Maestría y Doctorado en Historia, Estudios 

UAZ presente en la Semana de 
Ciencia y Tecnología

del Desarrollo, Ingeniería en Software e Ingeniería en Computación, los 
laboratorios de Inmunología y Biología Molecular de la Unidad Acadé-
mica de Ciencias Biológicas Campus Guadalupe, Estudios Nucleares, el 
Repositorio Institucional Caxcán, Artes, Ciencias Biológicas, el Taller de 
Matemáticas de la Unidad Académica de Matemáticas.

   También el Cuerpo académico de Radiobiología, el Museo de Histo-
ria Natural, el Programa II de la Unidad Académica de Preparatoria, 
el Centro de Instrumentos de la Unidad Académica de Ingeniería, el 
Programa de Ingeniería Mecánica participarán como subsedes de este 
evento nacional.

Las actividades programadas en cada una de estas subsedes están di-
rigidas para estudiantes desde primaria hasta posgrado y público en 
general y tienen presencia en los municipios de Zacatecas, Jalpa, Jerez, 
Trancoso, Fresnillo, Guadalupe, Calera, Enrique Estrada, Juchipila y 
Ojocaliente.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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Autoridades universitarias acompañadas por el director ge-
neral del COZCyT, Agustín Enciso Muñoz, inauguraron las 
Jornadas de Investigación UAZ -2017 en el marco de las 

“XXIV Semana Nacional de Ciencia y Tecnología 2017, la crisis del 
agua: problemas y soluciones”, en las que se presentaron proble-
máticas del agua y medio ambiente.

   En la declaratoria inaugural, el secretario general de la UAZ, Ru-
bén Ibarra Reyes afirmó que la tarea fundamental de la Univer-
sidad Autónoma de Zacatecas y su razón de ser es la academia, 
materia en la que la UAZ es una institución fuerte.

   En ese sentido el funcionario universitario aseguró que este 
evento académico es una muestra de esta fortaleza, ya que en la 
academia es la base de la formación de los estudiantes, la investi-
gación, producción y difusión de los investigadores universitarios, 
la labor de los cuerpos académicos así como los indicadores de ca-
lidad educativa.

   En el auditorio del COZCyT, el secretario académico Luis Alejan-
dro Aguilera Galaviz puntualizó que en esos trabajos los maestros 

Jornadas de investigación de la 
UAZ 2017

expondrán sus trabajos de investigación que a lo largo del ciclo 
escolar realizaron al interior del aula, conjuntamente con los estu-
diantes que se integran a las investigaciones.

   Igualmente Aguilera Galaviz reconoció que esta labor investi-
gativa, muestra los productos universitarios se deben ser dados 
a conocer no sólo en el interior de la institución, sino también a 
la sociedad zacatecana, para que la ciudadanía sepa que, a pesar 
de la situación complicada que está atravesando la institución, la 
Universidad sigue atendiendo las necesidades de los zacatecanos.

   Al dirigirse a los estudiantes de las unidades académicas que 
conforman las áreas de ciencias básicas, de ciencias de la salud y 
ciencias agropecuarias, de ciencias sociales y ciencias socio-polí-
ticas, económico - administrativas, preparatorias, ingenierías y 
tecnologías así como humanísticas y educación, el funcionario uni-
versitario comentó que serán 73 docentes investigadores quienes 
impartan 75 conferencias al alumnado universitario.

   Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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El rector de la Universidad Autónoma de Zacatecas, Antonio 
Guzmán Fernández, afirmó que la UAZ forma parte de la 
solución de los problemas que aquejan al estado, durante la 

firma protocolaria de constitución del Patronato Pro Deporte Uni-
versitario A.C., en la Unidad Deportiva Norte.

   Guzmán Fernández destacó la importancia de un proyecto de-
portivo universitario que beneficia los jóvenes, en donde induda-
blemente la actividad física, recreativa y deportiva, son punta de 
lanza como integradores educativo y social.

   Al acto protocolario asistió el gobernador del estado, Alejandro 
Tello Cristerna, quien anunció que el gobierno a su cargo ampliará 
el convenio de colaboración con la Universidad Autónoma de Za-
catecas en materia deportiva, con el propósito de reducir la carga 
financiera que las actividades atléticas le representan a la Máxima 
Casa de Estudios del estado.

   Durante la firma como testigo de honor del acta constitutiva de la 
Asociación Civil Pro Deporte UAZ, Tello Cristerna adelantó que se 
dialogará con este patronato para apoyar y ampliar las actividades 
físicas que coordina la Autónoma de Zacatecas, además de absorber 
los gastos de manutención que requiere la Unidad Deportiva Norte.

   Cabe mencionar que el nuevo patronato tiene como objetivo 
desahogar el impacto económico que representan las activida-
des atléticas para la UAZ, a través de la búsqueda de patrocinios 

y asignaciones de recursos; anualmente, rendirá cuentas a la Uni-
versidad sobre el ejercicio de tales fondos y otorgará becas ali-
menticias, de transporte y atención médica a sus deportistas.

   Para el ciclo agosto 2017-junio 2018 la UAZ erogará 16 millones 
de pesos, con el fin de garantizar la participación de 1 mil 200 estu-
diantes -con edades desde los 5 hasta los 27 años- en torneos esta-
tales y nacionales, siendo el fondo una mezcla de recursos entre la 
Universidad y la iniciativa privada.

   Un total de 6 millones de pesos serán destinados al Fútbol Soc-
cer, mientras que los 10 millones de pesos restantes se invertirán 
en disciplinas como Béisbol, Basquetbol, Voleibol, Ajedrez, Atle-
tismo, Boxeo, Esgrima, Gimnasia aeróbica, Judo, Karate, Levanta-
miento de pesas, entre otros. 

   El rector Antonio Guzmán Fernández aseguró que la Máxima 
Casa de Estudios del estado cuenta con promotores y entrenado-
res deportivos profesionales que constantemente, se actualizan 
para promover e incentivar el deporte universitario y al mismo 
tiempo, detectar desarrollar los talentos y posibles atletas univer-
sitarios de alto rendimiento mediante la cultura deportiva desa-
rrollada en nuestra universidad.

   Dijo que el proyecto aborda la misión y visón de la UAZ, que tiene 
la gran responsabilidad social de entregar profesionistas, íntegros, 
con valores, sentido de pertenencia y identidad, por ello el impul-
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so a fomentar la actividad física y deportiva como un elemento 
central “de nuestra propuesta educativa como lo es la formación 
integral centrada en el estudiante”.

   Finalmente indicó que para conseguir el objetivo propuesto la 
universidad no solo cuenta con el proyecto académico más rele-
vante del estado, sino también con un proyecto deportivo por su 
historia y número que actualmente cuenta con más de 5 mil de-

portistas universitarios que participan en algún deporte.

   Detalló que más de 1200 deportistas universitarios son de alto 
rendimiento en alguna de disciplina, cuyo trabajo se ha visto refle-
jado en competencias estatales y nacionales e internacionales, de 
las que han obtenido lugares destacados.

Texto y fotos: Comunicación Social UAZ
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